

# GRANADA

PATRIMONIO | EL RECONOCIMIENTO A LA COMARCA GRANADINA, NO A CORTO PLAZO

## La declaración de la Alpujarra por la Unesco, como mínimo para 2018

- El organismo aconseja que sólo se incluya en la candidatura los “núcleos representativos” en lugar de un área tan amplia
- La visita de los primeros asesores de Icomos arroja un balance positivo

Víctor Olivencia GRANADA

“Para antes de 2017 o 2018, no”. La candidatura para la declaración de la Alpujarra como Patrimonio Mundial no tendrá lugar antes de esa fecha. Un mismo país no puede presentar un número indefinido de propuestas para ser reconocidas universalmente. Sólo puede protagonizar una para Patrimonio Cultural y otra para Natural; y la granadina tiene por delante ahora mismo otras como las de La Rioja, Menorca o los dólmenes de Antequera. Así lo explicó la presidenta de Icomos España, María Rosa Suárez-Inclán. Es decir, la alpujarreña no estará entre las que opten a la condecoración universal en la próxima reunión de la Unesco, el próximo junio en Qatar. Es más, aún está por elaborar, incluso, el expediente del proyecto.

En otoño se conocerá si la Alpujarra entra en la Lista Indicativa para la declaración

Icomos –siglas del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios– es una ONG internacional con sede en París encargada de proponer los bienes que reciben el título de Patrimonio Cultural Mundial de la Humanidad y que hace las veces de asesor de la Unesco en ese aspecto. La presidenta y uno de sus representantes de su comité nacional estuvieron recorriendo la Alpujarra hasta ayer, siguiendo la invitación de la Diputación de Granada. Su visita ha dejado cierto aire positivo



REPORTAJE GRÁFICO: J. ROMERO

La Alpujarra es una de las áreas más características de la provincia de Granada.

entre las instituciones, pero también realista y de paciencia con los plazos. Y un cierto cambio de planes. “No es aconsejable presentar una extensión tan grande como son todas las Alpujarras, sino que se presenten esta vez determinados los núcleos representativos que tiene”, sostuvo María Rosa Suárez-Inclán.

Precisamente los 32 municipios y, aproximadamente, 60 núcleos de población que forman ese área tan característica y arcaica es una de las pocas debilidades que señalaron los primeros asesores. Por ello, abogan por

plantear para su declaración los enclaves más característicos, que serían los que recibirían el reconocimiento y a los que la Unesco llama “zonas núcleo”. Aparte, existe también una “zona de amortiguamiento” y que podría ser tan amplia como la que “primigeniamente” se pensó en incluir en la candidatura. Y los miembros de la propuesta han accedido a la idea. “La gente que venga no va a distinguir, va a decir directamente que está en la Alpujarra, declarada Patrimonio Mundial”, puntualizó la presidenta de Icomos España.

Los técnicos del organismo supranacional también observaron ciertas alteraciones en el entorno fruto del paso del tiempo y del desarrollo de los últimos años. En cualquier caso, nada grave que haga peligrar las opciones del entorno. Así lo aclaró Suárez-Inclán: “Yo no he tenido ocasión de ver problemas graves que alteren la opinión general de que todo está bastante bien conservado; la silueta que tienen las poblaciones de la Alpujarra no está alterada dentro del paisaje, y eso es muy importante. Además, ¿conoce alguien algún sitio en Espa-

ña donde no se hayan producido alteraciones debido al desarrollo de los últimos 30 años? Yo no”.

La labor de los vecinos y alpujarreños para lograr, finalmente, la declaración de Patrimonio Mundial también se antoja clave. No obstante, entre ciertos sectores de algunas de sus poblaciones existe un palpable síntoma de reticencia prudente a todo este proceso, visto más como un movimiento político y derivado del temor a las restricciones que pueda suponer entre sus calles el título internacional. “La declaración no es sólo para los elementos mate-

### A DESTACAR

#### EXPEDIENTE

##### La Universidad de Granada coordina el trabajo

La UGR es la institución encargada de coordinar la elaboración de los documentos necesarios para optar a la declaración de Patrimonio Mundial. “La UGR tiene una responsabilidad social grande y debe trabajar por los proyectos que supongan el desarrollo de nuestra comarca”, dijo su rector, Francisco González Lodeiro.

#### VARIAS VISITAS

##### María Rosa Suárez-Inclán, encantada de volver

“Las Alpujarras tienen un nivel de autenticidad, de integridad y de valor excepcional y extraordinario; lo único que puedo hacer es testificarlos, tanto en las visitas que he realizado desde hace años como en la que hice ayer a instancias de la invitación de las autoridades”, aseguró la presidenta de ICOMOS España.

#### SEBASTIÁN PÉREZ

##### “Es una de las comarcas más emblemáticas del mundo”

“Cuántas provincias y comunidades en el mundo quisieran tener una Alpujarra”, sostuvo enorgullido Sebastián Pérez. El presidente de la Diputación y del Partido Popular en Granada protagonizó un sentido discurso, “desde el corazón”, para apoyar la que dijo era una de las comarcas “más emblemáticas del mundo”.



LUCÍA RIVAS

#### UNIÓN

##### Todas las instituciones, de la mano

Uno de los aspectos que destacaron tanto Sebastián Pérez como el rector de la UGR fue la unión que había logrado la potencial declaración de la Alpujarra a Patrimonio Mundial. “Por primera vez, todas las instituciones, del signo político que sean, han visto un magnífico proyecto para el desarrollo de una de sus comarcas”.



Comparecencia pública de ayer.

LUCÍA RIVAS



La ministra Ana Pastor visitó la Alpujarra hace unos meses.



Imagen de una de las nevadas en Capileira.

riales e inanimados del paisaje, también incluye a los habitantes: niños, adultos, mayores y los que les sucedan. Ellos forman parte indispensable, deben ser, además, motores que intervengan y que participen activamente en la organización y la redacción del expediente”, manifestó María Rosa Suárez-Inclán.

La importancia, por otro lado, de la opinión de Icomos es grande. En la mayor parte de los casos, la Unesco suele atenerse en su dicta-

men final a la valoración de esta organización. El camino por recorrer para la Alpujarra es largo aún, empero. Los pasos previos para la declaración son formar parte, primero, de una Lista Indicativa y, posteriormente, de una Definitiva. La iniciativa granadina no forma parte todavía de ninguna. La aspiración es ocupar el hueco que dejó libre la de los dólmenes de Antequera en la Indicativa hace unas semanas, pero hasta el próximo otoño no se conocerá si es así.



El Albaicín conservará su declaración de Patrimonio de la Humanidad.

## El Albaicín, sin riesgo de perder el título logrado hace 20 años

Ningún bien granadino está en peligro de quedarse sin su declaración, según los asesores de la Unesco

**V. Olivencia** GRANADA

La Unesco tiene potestad para retirar su declaración y protección sobre algún espacio si considera que no está cumpliendo con las obligaciones que lleva consigo el reconocimiento. Incluso, puede situar a ese bien dentro de una llamada “lista de peligro”. Sin embargo, no es tal la situación en la que están los diversos enclaves granadinos que conservan el título de la Organización de las Na-

ciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Al menos, eso comentó la presidenta de Icomos España, María Rosa Suárez-Inclán: “En este momento, no hay peligro de que salga ningún bien español, andaluz o granadino de la lista. Si por mí fuera sí sería así, pero no uno granadino, precisamente”.

El Albaicín, de esta manera, continuará como Patrimonio Mundial y aleja los rumores que decían que su reconocimiento podría estar en riesgo ante el abandono al que, como denuncian los vecinos, tienen sometido las distintas administraciones al barrio. Y es que varios partidos de la oposición en el Ayuntamiento de la capital, como el PSOE o IU, habían denunciado en numerosas ocasiones que las

gestiones del Gobierno local acabarían conduciendo a la pérdida de la declaración. Hecho, sin embargo, que parece poco probable. Al menos, a corto plazo.

Resta menos de un año para que el afamado barrio rinda cuentas a la Unesco por una catalogación que lo protege desde 1994. Se trata de una de los compromisos adquiridos al aceptar el reconocimiento. El documento será elaborado por los técnicos de la Agencia Albaicín y tendrá que incluir una lista de sus edificios y su estado de conservación, además de una memoria con las actuaciones relativas al patrimonio acometidas durante la última década. El examen será fiscalizado por la Comunidad Autónoma, el Consejo Español de Patrimonio y la propia Unesco.

**LASERDELUXE**

**Centros de Depilación Láser**

TE INVITAMOS A PROBAR TOTALMENTE GRATIS, EN CUALQUIERA DE NUESTROS CENTROS, LO ÚLTIMO EN TECNOLOGÍA DE DEPILOCIÓN. EL NUEVO LASER DE DIODO CON SISTEMA DE BARRIDO SHR, 100% INDOLORO 100% SEGURO 100% EFECTIVO. 13 AÑOS DE EXPERIENCIA EN DEPILOCIÓN LASER Y TERAPIAS CON LUZ

**PRECIOS POR SESION, SESIONES CADA 10-12 SEMANAS**



.AXILAS.....	25€	.ESPALDA.....	35€
.INGLES BRASILEÑAS.....	30-35€	.PECHO+ABDOMEN.....	35€
.MEDIAS PIERNAS.....	35€	PIERNAS ENTERAS CHICO..	100€
.ENTERAS.....	70€	.BRAZOS.....	40€
.ENTERAS+INGLES.....	90€	.PECHO+ABDOMEN+	

SI ERES PROFESIONAL DEL SECTOR Y QUIERES FORMAR PARTE DE LASERDELUXE LLAMA E INFORMATE EN EL 958 58 17 04- 675946675

- Salón Galindo, CULLAR VEGA
- C/ Camino Viñas, 4. Tlf: 958 58 17 04
- Salón Inma Baena, GRANADA
- C/ Torre Machuca, 4, local 3.Tlf:958 18 39 82
- Salón Perfe, DURCAL
- C/Doctor Fleming, 1. Tlf: 958 78 04 84
- Gabinete Puri, ALMUEÑECAR

## GRANADA

## SALUD

● Expertos y empresarios biosanitarios destacan el potencial del Campus de la Salud para recibir inversiones de "éxito" ● El sector factura 76.000 millones y da empleo a más de 200.000 personas

Miguel López GRANADA

El Parque Tecnológico de la Salud de Granada (PTS) sigue creciendo. Pese a que, aunque sólo de forma parcial, ya es una realidad, el complejo de la zona sur de Granada continúa recabando apoyos. Ayer, el de varios expertos, emprendedores y empresarios del ámbito biosanitario, entre los que destacó Cristina Garmendia, ex ministra de Ciencia e Innovación durante el mandato de José Luis Rodríguez Zapatero. Eso sí, el escenario en el que se produjo el encuentro –titulado *Cómo innovar y emprender en el ámbito biosanitario*– no fue el propio PTS, sino el Colegio de Médicos de Granada.

Garmendia puso el acento en los atractivos específicos que presenta el PTS para recibir inversiones privadas "de éxito". En opinión de la ex responsable de la cartera de Ciencia e Innovación, el complejo tiene un "ecosistema" propio basado en la calidad de la Universidad de Granada, las investigaciones médicas y una comunidad emprendedora que "empieza a rodar". Por ello instó a los empresarios a invertir en capital de riesgo sanitario, que representa aún menos del 20% de la inversión total, lo que le sitúa muy lejos del 50% que acaparan las nuevas tecnologías.

La ex ministra arengó a los emprendedores a tirarse a la piscina porque "España tiene los mimbres necesarios para que muchos proyectos biosanitarios tengan éxito y salgan adelante". Por ello, Garmendia incidió en la rentabilidad de invertir en el sector y en la oportunidad económica y laboral única que representa. Y es que, según los datos aportados por Garmendia, las empresas biosanita-



MARÍA DE LA CRUZ

Las jornadas se enmarcan dentro del plan de trabajo del PTS con la Red de Espacios Tecnológico de Andalucía (RETA).

## El PTS, un termómetro de la rentabilidad de la sanidad

rias facturan en el país más de 76.000 millones de euros al año. La socialista remarcó la expansión del sector, que en 1998 generaba 22.800 empleos, cifra que se incrementó hasta los más de 202.000 en el año 2011.

La ex ministra recomendó a los emprendedores "estar enamorados de sus proyectos", pues "luego viene un camino difícil y largo", además de recomendarles

que elijan bien a los socios fundadores y destacar la importancia que supone tener un buen equipo gestor "al que, si no se tiene dinero, se le puede pagar con acciones de la empresa".

La socialista apuntó la utilidad de los consejos asesores de expertos en estos ámbitos y cerró su intervención en la conferencia diciendo que "hay que tener claramente definidos tanto el punto de

partida como el de llegada" para triunfar a la hora de acometer cualquier proyecto.

Las jornadas, que se enmarcan en el plan de trabajo del PTS con la Red de Espacios Tecnológico de Andalucía (RETA), también contaron con otros rostros como el del director médico de Laboratorios Rovi, Javier Martínez, quien incidió en el papel de las farmacéuticas españolas, que "han

### LAS CLAVES

#### Los motores del PTS

La ex ministra Cristina Garmendia subrayó que el PTS tiene un "ecosistema" propio basado en la UGR, las investigaciones médicas y una comunidad emprendedora "que empieza a rodar".

#### Un sector con futuro

Las empresas biosanitarias facturan en España más de 76.000 millones de euros al año. En 1998 el sector generaba 22.800 empleos; en 2011 superaba los 202.000.

#### Carácter multidisciplinar

La conferencia no sólo contó con la presencia de Garmendia. Además de ella asistieron expertos, emprendedores y empresarios como el director médico de Rovi, Javier Martínez.

afrentado el panorama económico fortaleciendo las inversiones en I+D en una clara apuesta por la investigación sanitaria". Martínez también afirmó durante su intervención que "el desarrollo de los productos propios y la internacionalización son la clave para hacer sostenible la industria farmacéutica nacional".

El ciclo de intervenciones se abrió con la de las dos cabezas visibles de las instituciones organizadoras del acto: Javier de Teresa, director médico del Colegio de Médicos de Granada, y Jesús Quero, director gerente del Parque Tecnológico de la Salud. Ambos destacaron la necesidad e importancia de emprender, innovar e invertir en el sector sanitario.

## El arquitecto Álvaro Siza será investido hoy Doctor Honoris Causa por la UGR

En la ceremonia también se reconocerán las trayectorias de Carmen Herrero y Ricardo Uauy

R. G. GRANADA

La Universidad de Granada investirá hoy Doctor Honoris Causa al arquitecto portugués Álvaro Siza, autor del edificio Zaida y ganador del proyecto del Atrio de la Alhambra junto al arquitecto granadino Juan Domingo Santos. En la ceremonia, que se

celebrará a las 12:00 horas en el Crucero del Hospital Real, también serán investidos Doctores Honoris Causa Carmen Herrero y Ricardo Uauy.

El nombramiento de Siza, aprobado por el Consejo de Gobierno de la UGR en sesión extraordinaria de 27 de noviembre de 2013, fue propuesto por el rector de la UGR, Francisco González Lodeiro. Siza será apadrinado por su compañero Juan Domingo Santos, adjunto a la Subdirección de Ordenación Académica e Investigación de la ETS de Arquitectura.



Álvaro Siza, ante el edificio Zaida.

## La polémica por la reforma del Museo Arqueológico, en el debate parlamentario

El consejero de Cultura insiste en que es el Estado el encargado de realizar las obras

Redacción GRANADA

El consejero de Educación, Cultura y Deporte de la Junta, Luciano Alonso, recordó ayer que la necesaria rehabilitación integral del Museo Arqueológico de Granada es competencia del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, como

administración titular de la institución. También destacó que la Junta, como gestora del museo, está cumpliendo con sus compromisos y ha invertido ya cerca de 80.000 euros en obras de emergencia y otras actuaciones.

Alonso se pronunció de este modo en respuesta a una pregunta de la parlamentaria andaluza de IU María del Carmen Pérez, que se ha interesado en la Comisión de Educación, Cultura y Deporte celebrada este jueves en el Parlamento andaluz por la situación en la que está el Museo Arqueológico de la capital.

# Lodeiro defiende la labor de la UGR ante los ataques basados en “insidias”

● El rector de la Universidad admite que “estamos sufriendo cierto desprestigio”

A. Asensio GRANADA

El acto inaugural de las jornadas organizadas para conmemorar los 50 años de los estudios de Matemáticas en la Universidad de Granada se convirtió en una defensa del trabajo realizado desde la institución académica granadina en unos momentos en los que el papel de las universidades es mirado con lupa e incluso es el eje de polémicas como la suscitada la pasada se-

mana por el consejero de Economía, José Sánchez Maldonado, cuando se descolgó con el anuncio –posteriormente corregido– de que la Junta no descartaba el cierre de facultades y, sobre todo, la cuestionada reforma del sistema universitario planteada por el ministro José Ignacio Wert que ha sido contestada con contundencia por la Conferencia de Rectores.

“Estamos sufriendo cierto desprestigio”, reconoció en su intervención en el acto inaugural el rector de la UGR, Francisco González Lodeiro, que defendió el papel desempeñado por la Universidad. “No se puede pensar que hemos retrocedido”, señaló el rector, que criticó los “ataques” que sufren las universidades, basados en “insidias”. Lodeiro recordó, al hilo de la efeméride de los estudios matemáticos, que “estamos en posiciones

## Una caseta dedicada a las matemáticas

La celebración del quincuagésimo aniversario de los estudios de Matemáticas en la Universidad de Granada es el motivo elegido para decorar la caseta de la UGT en el recinto ferial durante la fiestas del Corpus, como ya ocurriera el año pasado con el título de Química, que celebró en 2013 su primer centenario. Toda la información sobre la celebración de las bodas de oro de las Matemáticas con Granada puede consultarse a través de internet gracias a la página web [www.ugr.es/~mat\\_50](http://www.ugr.es/~mat_50).

muy sobresalientes” en relación con esta rama de la ciencia en los rankings de Taiwán y Shangay. “Esto a cualquiera le hace sentir orgulloso”. La UGR fue la quinta universidad española en ofrecer estos estudios, recordó el rector. Su primera sede estuvo en la calle Duquesa. “A los matemáticos parecía no importarles mucho las carencias” de aquel edificio, señaló el decano de Ciencias, Antonio Ríos Guadix, que, con humor, reseñó que “siempre han sido científicos atípicos”, de los que se destacaba que “con un lápiz y un papel tenían suficiente”.

Por su parte, Margarita Arias, coordinadora de la celebración, recordó a Alfonso Guirao, promotor de los estudios hace medio siglo.

Las jornadas continúan hoy con la conferencia de Antonio Martínez Naveira (10:00 horas) y tres mesas redondas.

## La Cámara de Cuentas alerta de la dependencia de las universidades de la Junta

E.P. SEVILLA

La Cámara de Cuentas de Andalucía ha señalado “la fuerte” dependencia financiera de las universidades, superior al 80%, respecto a las transferencias de financiación, fundamentalmente con origen en la Junta de Andalucía.

Así en el informe de fiscalización de las universidades de Andalucía del ejercicio 2011, también ha destacado “la ausencia” de una normativa de carácter general sobre los procedimientos para el desarrollo y ejecución del presupuesto de las universidades.

El presupuesto inicial agregado de las diez universidades de Andalucía del ejercicio 2011 fue de 1.816,98 millones de eu-

## La institución recomienda un Plan General de Contabilidad

ros, lo que significa un 2,32% menos que en el ejercicio anterior. No obstante, a lo largo del ejercicio se modificó en un 43,71% obteniéndose un presupuesto definitivo agregado de 2.611,25 millones de euros.

Dentro de las conclusiones de la Cámara de Cuentas, apunta la ausencia de una normativa de carácter general sobre los procedimientos para el desarrollo y ejecución del presupuesto de las universidades y llama la atención sobre el elevado número de expedientes de modificación de presupuestos que se tramitan en determinadas universidades. La institución también encomienda a la Comunidad Autónoma la elaboración de un Plan General de Contabilidad para las universidades.

### FINANCIACIONES Y REALIZACIONES TURÍSTICAS, S.A.

Por medio del presente se convoca a Junta General Ordinaria de esta y Sociedad a celebrar en el domicilio social (silo en Granada, Calle Pedro Antonio de Alarcón, nº 18-1º) en primera convocatoria el día 23 de Junio de 2014, a las trece horas y el día 30 de Junio, a las trece treinta horas en segunda convocatoria, con el siguiente:

- Orden del día:
- 1º.- Nominamiento de Secretario de la Junta.-
  - 2º.- Examen y aprobación, si procede, de las cuentas del ejercicio de 2013 y resolver sobre aplicación del resultado del ejercicio.
  - 3º.- Redacción, lectura y aprobación del acta de la sesión.
- En el domicilio social se encuentra a disposición de los accionistas la documentación e informes objeto de debate de los que podrán obtener copia de forma inmediata y gratuita.
- Granada, 21 de mayo de 2014.-  
El Administrador General



Una de las pintadas en el Jardín Botánico de Derecho.

# Le pillan pintando en Derecho y alega que son frases, no grafitis

La Policía Local identifica a un joven tras pintar en el muro del Jardín Botánico de la Facultad

A. A. GRANADA

A comienzos de este curso, el decano de la Facultad de Derecho, Miguel Olmedo Cardenete, mostraba su satisfacción por la desaparición de las pintadas en la fachada del colegio San Pablo y el Jardín Botánico –muros vandali-

zados en múltiples ocasiones–, en lo que, según el decano, había tenido mucho que ver la instalación de cámaras de seguridad.

Sin embargo, ese efecto disuasorio parece que ha desaparecido. La Policía Local identificó y denunció la madrugada del pasado miércoles a un joven, de 31 años y nacionalidad chilena, por pintar en dos de los laterales del Jardín de Derecho –creado en 1850 y objeto de una costosa restauración– con espray azul dos frases, que el detenido incluso firmó: “Siempre el mis-

mo perro con distinto collar. Todo cambia pero todo sigue igual J.M. 2014” y “Persigue tus sueños J.M. 2014”. El joven, que fue localizado por los agentes entre la Romanilla y San Jerónimo mientras pintaba en una fachada “Como amar...”, alegó que las pintadas no eran grafitis, sino frases.

Al ser el Jardín bien protegido, la Policía Local hizo que el joven compareciera en comisaría. Además, se le ha denunciado por otra pintada en el Aljibe de la Gitana, en el entorno protegido del Al-

baicín, donde, presuntamente, dejó escrito “Todo cambia J.M.”.

La denuncia se produjo después de que el vigilante del Jardín alertara a la Local de que dos personas habían pintado en la tapia. Unos testigos facilitaron la descripción del autor de las pintadas, que vestía un poncho, que fue localizado en la mochila del denunciado. El otro joven se fue del lugar cuando se percató de la presencia de los agentes.

Por otro lado, el pasado día 16, la Policía Local denunció a otra joven, de 26 años y también de nacionalidad chilena, por pintar en varios locales comerciales y un coche estacionado en la calle Obispo Hurtado. La mujer fue identificada y denunciada. Además, los agentes se incautaron de los botes de pintura.

## PALMAS

### Álvaro Siza

Arquitecto



El prestigioso arquitecto portugués, estrechamente vinculado a Granada con proyectos de vanguardia como la Sala Zaida y el futuro Atrio de la Alhambra, será investido hoy Doctor Honoris Causa por la Universidad.

## Y PITOS

### Ramón Espadaler

Consejero de Interior de Cataluña



Desde hace ya demasiado tiempo las autoridades del Estado y algunos políticos no pueden desarrollar con normalidad su labor en Cataluña. Una Administración que no garantiza la seguridad de los ciudadanos es, sencillamente, inútil.

# Granada Hoy



**TEMPERATURAS PREVISTAS**  
Poco nuboso. Temperaturas mínimas sin cambios. Vientos de componente oeste, flojos ▶46



25 | 10

C/Luis Amador, 26, Edif. Camara de Comercio. 18014 Granada / Teléfono 958 809 500 / email: local@granadahoy.com | www.granadahoy.com

## ARACELI ORTIZ. ENFERMERA, PORTAVOZ DE LA 'MAREA BLANCA' DE MADRID

# “Si seguimos esta deriva vamos al subdesarrollo”

### M. Muñoz Fossati

—¿La marea blanca es la imagen de un éxito?

—Afortunadamente sí. No tanto como quisiéramos, pero sí. Es la señal de que lo que se batalla se puede conseguir.

—Pero algún ingrediente más habrá, aparte de la batalla.

—Bueno, hay muchos factores. El primero es la unidad entre los ciudadanos y los profesionales, sentir que la sanidad no es sólo de los sanitarios sino del conjunto de la ciudadanía. Segundo, creo que es la variedad de las acciones. Hubo movilizaciones en la calle, pero algunas muy originales, como fue la de *Abraza tu hospital*, que mostraba el afecto de los ciudadanos con los centros que los atendían, recitales poéticos, consultas populares...

—¿Considera que ese movimiento es un ejemplo para otros movimientos sociales?

—Sí. En Madrid es que han coincidido varios movimientos que han tenido éxito. Otras se han quedado como batallas, que nunca se puede decir que se han perdido, pero no han conseguido lo que buscaban. Un par de meses antes coincidió la movilización de los trabajadores de la limpieza pública, que también la gente entendía. Esas coincidencias exitosas crean la sensación en la ciudadanía de que las movilizaciones sirven para algo.

—¿Y por qué no ha tenido el mismo éxito la marea verde de la enseñanza, por ejemplo?

—Mire, en la sanidad toda la población sabía que tarde o

temprano la iba a necesitar, aunque estuviera joven y sana, o ellos o sus familiares. Sin embargo, con la enseñanza la movilización ha sido de los profesores y de la parte de la población directamente implicada. No han conseguido sus promotores que la ciudadanía sienta que la educación es imprescindible para toda la sociedad. Ese puede haber sido el salto que les ha faltado. La población no la ha visto como una amenaza tan grave.

—Eso es un poco descorazonador, que la gente no vea que la educación es igual de importante.

—Es cierto. Lo iremos viendo en los años venideros cuando percibamos que la población no está tan preparada. Es un desastre que haya una parte de la juventud mal preparada. De hecho, ya lo estamos viendo en cantidad de jóvenes. Pero quizá tardan más en verse los resultados.

—¿Por qué piensan ustedes que la sanidad pública es mejor que la privada?

—Nosotros lo tenemos clarísimo. Es más justa, porque entendemos que todos los ciudadanos tienen derecho a la sanidad en todo momento, y más cuando nos vamos haciendo mayores, que suele coincidir con que somos más desvalidos y con menos recursos. Pensamos que tiene más calidad también porque el lucro inmediato de las empresas no está por encima de los resultados. Y además, con una inversión relativamente pequeña se consiguen unos resultados iguales o mejores.

—Pero hay quien dice que la sanidad pública es muy cara de mantener.

—Está claro que barata no es,



JOSÉ RAMÓN LADRA

## Una enfermera en una marea

Araceli Ortiz, granadina de 64 años, es enfermera en el Hospital de la Princesa de Madrid desde el año 2000, ha sido considerada portavoz de la marea blanca, pero ella prefiere denominarse simplemente

activista. Es secretaria de la Asociación para la Defensa de la Sanidad Pública de Madrid. Participará mañana en las XIV Jornadas sobre Desigualdades Sociales y Salud que organiza la Asociación de Cádiz. El Hospital

de la Princesa fue el lugar donde se iniciaron las movilizaciones que lograron parar la privatización de hospitales por parte de la Comunidad de Madrid, con gran apoyo de la población y gran repercusión social.

pero desde luego la privada es mucho más cara. Si no, tenemos la comparación con la sanidad de Estados Unidos, donde la participación en el PIB es mucho mayor, el grado de salud de la población es mucho menor y las desigualdades son mucho mayores. Entonces, es caro en la medida en que son servicios, pero no debe mirarse por la rentabilidad económica. Tiene sentido que el Estado se gaste el dinero en cosas que son para beneficio del conjunto de la población.

—¿La deriva que llevamos pone en peligro la sanidad pública?

—Bueno... depende. Si permitimos la introducción de los intereses privados sí, está claro. El organizar o montar un hospital, como llegó a hacerse en Madrid con la señora Esperanza Aguirre, que puso unos hospitales donde ella necesitaba votos, puede ser un desperdicio. Por ejemplo, el Hospital de Collado Villalba está terminado hace más de un año, y no se ha

abierto ni se piensa abrir. Pero se pagan 900.000 euros cada mes por mantenerlo cerrado. Y es un hospital que no era necesario. Esas cosas ponen en peligro la sanidad pública, o cuando la inversión se hace en tecnología pero no en prevención y promoción de la salud.

—¿Cuánto tiene de ideológico su movimiento?

—Pues no lo sé, sinceramente. Aquí la gente se ha movido por muchas cosas: porque hay una valoración al-

ta de la sanidad pública y la gente no estaba dispuesta a perderla; hay gente que se ha movido por un puesto de trabajo y por mantener la calidad asistencial, y la población se ha dicho “hemos perdido muchas cosas, pero esto no estamos dispuestos a perderlo”.

—¿Hasta qué punto influye la desigualdad en la salud?

—Está claro que tiene muchísima relación. Por ejemplo, en una encuesta que hemos hecho sobre los recortes, en la Asociación por la Defensa de la Sanidad Pública de Madrid, entre los pensionistas hemos descubierto que cerca del 20% de los pensionistas no compran los medica-

“Hemos tenido éxito porque la población no está dispuesta a perder la sanidad pública”

mentos que se les mandan porque no tienen recursos y se les obliga a pagar. Eso es un síntoma. El incremento de los suicidios, la aparición de enfermedades que estaban prácticamente eliminadas y que se vinculan a la desnutrición y la pobreza...

—Como los casos de niños que van al colegio sin comer...

—Claro, son cosas que esta administración no quiere reconocer. Pero pasa en muchos sitios.

—¿Se sienten descorazonados por que haya que estar luchando por cosas que se creían conquistadas para siempre?

—Bueno, pero eso está ocurriendo en todos los terrenos ¿quién iba a pensar en la pérdida de derechos sociales que estamos teniendo? ¿quién iba a pensar que iba a haber una parte importante de la población que no iba a tener derecho a una pensión por no estar cotizando o porque se endurecen los requisitos? Ese descorazonamiento podría ser general, porque estamos retrocediendo al subdesarrollo. Si dejamos esta deriva y que sigan gobernando estas cabezas pensantes vamos al subdesarrollo nuevamente.